

文 教 委 員 会 議 錄 第 二 十 号

第五十五回国会
衆議院

文

教

委

員

会

議

錄

第 二 十 号

昭和四十二年七月十二日(水曜日)

午後四時四十五分開議

出席委員

委員長 床次 徳二君

理事 久保田 藤麿君

理事 中村庸一郎君

理事 八木 徹雄君

理事 長谷川 正三君

理事 菊池 義郎君

理事 小林 信一君

渡辺 肇君

小松 幹君

山崎 始男君

廣川シズエ君

河野 洋平君

三ツ林 弥太郎君

唐橋 東君

齊藤 正男君

有島 重武君

岩間 英太郎君

文部大臣房長

文部省大学学術局長

天城 敦君

出席政府委員

専門員 田中 彰君

委員外の出席者

出席國務大臣

同日

委員川村継義君辞任につき、その補欠として河上民雄君が議長の指名で委員に選任された。

委員河上民雄君辞任につき、その補欠として川村継義君が議長の指名で委員に選任された。

同月十二日

委員河野洋平君及び吉田賢一君辞任につき、その補欠として増岡博之君及び吉田泰造君が議長の指名で委員に選任された。

同月十二日

委員河野洋平君及び吉田賢一君辞任につき、その補欠として増岡博之君及び吉田泰造君が議長の指名で委員に選任された。

同月十二日

委員荒松清十郎君辞任につき、その補欠として竹下登君が議長の指名で委員に選任された。

同月十二日

委員荒松清十郎君辞任につき、その補欠として竹下登君が議長の指名で委員に選任された。

同月十一日

委員川村継義君辞任につき、その補欠として河上民雄君が議長の指名で委員に選任された。

委員河上民雄君辞任につき、その補欠として川村継義君が議長の指名で委員に選任された。

同月十二日

委員河野洋平君及び吉田賢一君辞任につき、その補欠として増岡博之君及び吉田泰造君が議長の指名で委員に選任された。

同外十四件(久保田円次君紹介)(第二八五七号)

同外一件(床次徳二君紹介)(第一八五九号)

義務教育における毛筆習字必修に関する請願

(永田亮一君紹介)(第二七七八号)

同(中山第一君紹介)(第二八一七号)

国立大学における助手の名称変更に関する請願

(八木徹雄君紹介)(第二七七八号)

は本委員会に付託された。

公立幼稚園教員の給与費半額国庫補助に関する請願

陳情書(兵庫県市議会議長会長尼崎市議会議長明田謙二外十九名)(第三〇二号)

義務教育における毛筆習字必修に関する請願

(山形市薬師町二の一三の一〇山形県誠筆会田今雄)(第三〇三号)

は本委員会に参考送付された。

各種学校新制度確立に関する陳情書外五十二件

(倉敷市旭町六三八池宗服装学園長池宗文字外五十二名)(第二一五号)

全国私立学校審議会連合会長兒玉九十五外二名(第二六七号)

在日朝鮮人の民族教育保障に関する陳情書外七件(和歌山市関戸高松一九七引地秀世外三十九名)(第二一六号)

同外二百十二件(新潟県北魚沼郡小出町議会議長岡部計主外八百九十四名)(第二四四号)

同外三件(函館市議会長味方巖松外三名)(第二六六号)

同(神戸市生田区波止場町中突堤全日本港湾労働組合関西地方神戸支部執行委員長村上貢義)(第三〇四号)

同外二件(永田亮一君紹介)(第二七五六号)

同外五件(永田亮一君紹介)(第二七五六号)

同(渡海元三郎君紹介)(第二七五六号)

同(河本敏夫君紹介)(第二七八一六号)

同外十四件(小川半次君紹介)(第二七八一六号)

同(渡海元三郎君紹介)(第二七八一六号)

同(河本敏夫君紹介)(第二七八一六号)

千代田区九段北四の二の二五日本私立大学連盟会長永澤邦男(第二六五号)

べき地の小規模小、中学校教職員の定数増員に関する陳情書(北海道・東北六県議会議長会長宮城県議会議長佐藤民三郎外六名)(第三〇一號)

以上政府の金を出すといふわけにはいかないと聞いておったわけですが、何となくふに落ちないところがあるわけでござります。しかし、繰り返しは避けまして、一点にしほつてお伺いしてみたいと思うのであります。

学術研究のために金が足りない、そういうわけでも、いままでのこの法人格の振興会に対してはこれまでこの法人格の振興会に対する陳情書(京都府乙訓郡長岡町人口激増町村の義務教育諸学校建設費に対する財政援助に関する陳情書(京都府乙訓郡長岡町議會議長奈良庄七)(第二四六号)

私立大学の経常費助成に関する陳情書(東京都議會議長奈良庄七)(第二四六号)

にはあまりにも文部大臣の権限が強い、これじや

学問の自由を侵すのではないか、そういったような心配が出て今日まで審議が繰り返し繰り返し続けられている、こういうふうに私考えるわけでございますが、飼木さんの、文部大臣の顔を見ていいというような表情でもおられるわけであります。が、この法案の第一条の目的、それから二十条の業務というふうな内容がまた将来変わるかもしれません、当面こういうふうなことをする、よつて学問の自由はどうも侵すものではないのだというふうな具体的な立証ができますれば、非常に私は幸いだと思うわけであります。もうここまできておりまして、私としては繰り返し長々お尋ねする気はございません。ただこの一点だけだと思います。これは、私わかつて質問するのじゃないのです。自分の意見を皆さんのはうに申し上げてこっちに引つばるとか、そういう質問じゃございません。私わかりませんのでお尋ねするのですが、どうかひとつ小学校の五、六年生にでも言うら、どうやら学者が心配しておるようなことはないのだということを御説明願えれば、あと私は質問をやめます。

れども、世話人会といふのを設置いたしております。世話人会が、この制度の募集の方法、申請の方法、採用審査の方法について決定をいたしました。そして、どういう形で具体的にやるかということを世話人会がきめております。世話人会といふのは、学術会議の方も入っておりますし、全部が学者でございます。そして選考基準を定めまして、公募いたしましてそれに基づいて選考するというやり方を定めております。この奨励研究員、流動研究員、みを同じような方法をとつて、実際の研究員の選定その他は、学術振興会の制度と申しますか、理事者がみずからやるのはなくて、学者の専門委員会を設けて行なつております。

それから日米科学の例で申し上げますと、日米科学協力事業委員会というのを学術振興会の中に設けまして、それに専門部会を設けております。専門部会は現在のところ八つござりますが、それはみなそれぞれの分野の学者を委嘱いたしまして、たとえば太平洋地質科学部会といふことにありますれば、地球科学の関係の学者が集まりまして、アメリカの側における対応の委員会と、学者同士が具体的な研究の進め方を相談し合う。そこで両方が合意したものについて、日米科学委員会では取り上げていく、こういうようなやり方をいたしております。

そのほか、产学協同の問題にいたしましても、産業界からこういいう研究を学者との間で共同研究したいのだけれどもと申込みがありますと、学振はいわば一種の世話団体になりますので、両方が合意したものについて、日米科学委員会では取り上げていく、こういうようなやり方をいたしております。

○鈴木（一）委員 そうしますと、この法案が通つたあとで、いままた同じような運営がなされるものか、そういう点をもつと詳しくお伺いしたいと思ひます。

もう一つお尋ねしたいことは、この前参考人を呼んでいろいろ御意見を伺つたわけでござりますが、その際朝永学術会議長から、非常に期待はしておるが、また非常に不安がある、こういうふうなことを言われたわけであります。その後、吉田委員の質問に対しまして文部大臣は、学術會議とも十分了解を得ておる、こういうふうな御答弁があつたようだ私、記憶しておるわけでありますが、その点もひとつ重ねてあわせてお伺いしたいと思います。

○天城政府委員 ただいま申し上げたのが現在の財團法人のやり方でございますが、先ほどのこととも若干補足しながら、今後のことを申し上げたいと思います。先ほどちょっと落としましたけれども、審査にあたりましては世話人会を中心になりますとして、学術會議、それから学会から、専門別にわたつてこの審査委員を選びます。現在の名簿は、私ども手元にござりますが、学術會議の方がたくさん人つておられます。そして奨励研究員あるいは流動研究員にいたしましても、大学とか研究機関に説明会を開いて毎年募集をしておるというやり方をいたしております。今後もこのやり方は——いまでも関係者の間で非常にオープンでいい方法だと言われておりますし、特にこれを改めることを期待しております。

ただいま世話人会その他について申し上げました内部の規定がございますが、これも今後新しい特殊法人として発足いたします段階に至りますれば、これらのこととも、新しい学術振興会の内部の規定として制度化されていくことにならうということを期待しております。

しまつたものに対しても金を出すとかいう、そういう事務的な役割だけをするのだ、したがつて学問の自由を侵すとか、そういう大それたことは考えていない、こういうことなんですね。

○天城政府委員 研究されるのはあくまでも研究者でございますし、いろいろな御要望がたくさん集まつてしまりますれば、いま申しましたようなシステムをつくつて、そこでもちろん選考いたします。ですから、現在も、奨励研究員につきましても御希望の方全部が選択されないということがございますが、そういうことをやるところでもありますし、個々の研究の内容を、こういう研究をしろ、右左にどうしろというようなことは、学術振興会は毛頭考えてる機関ではありません。

○鈴木（一）委員 それではここに五つか六つ要望が出てきて、三つしか金はつけられない。対象になり得ない場合には、その三つを選ぶのは、文部大臣じゃなくて、こうした学者、専門家の集まつた世話人会みたいなもので選ばる、こういうことです。そこをはつきりしてください。

○天城政府委員 世話人会で基本方針を定めまして、それがいまの制度でいきますと理事長に具申されておるわけであります。それで機関決定をしまして、それに基づいて部門別の審査委員といらうのが任命されます。たとえば、奨励研究生で申しますと、人文社会系、数物系、工学系、農学系といふうにいま七つの専門委員会がございまして、そこに学者を委託いたしまして、具体的な選考はこの専門委員会で行ないまして、その決定に従つて最終的な採用という処置をして獎勵として出す、こういランシステムであります。

○鈴木（一）委員 今までそのような運営のしかたをして、学術会議として、あるいは学者から、運営がはなはだ學問の自由を侵すとか、そういう批判はなかつたのかどうか。

○天城政府委員 先ほど申しましたように、みなが集まつてこういう方法がいいだろうということをやりましたし、やり方も先ほど申したように公募方式、オープンでやっておりますので、現在こ

思います。しかし、私は、学術会議のほうでどういうお話をしたことは事実でございますし、学術会議のお立場いたしまして、なおこれは全体の会議にかけて了承を得るというようなことが行なわれますれば、それをお待ちしてもいいと実は思つておるのでございますが、具体的には、私はその方法によって十分連絡がとれるといまでも考えてあるわけでございます。

○斎藤(正)委員 それは大臣が直接正、副会長に会つたのではなくて、向こうから、文部省のしかかるべき人に来てほしい、新しく生まれる学振について学術会議の要望も聞いてほしいということでおかれて、しかるべき方が聞いてきたのを大臣は報告を受けている、こういうように理解してよろしうですか。

すら使つたよろに記憶をしておるのでが、それ
は私の記憶違いかもしません。いずれにいたし
ましても、事前に日本学術会議法に基づく相談を
されたのか、あるいは会議法には基づかないけれど
ども十分な連絡をとつたと言われるのか、この点
明らかにしていただきたいと思います。

○鈴木国務大臣 私は法案成立過程のときには実
は当たつておりませんでしたから、詳しくは存じ
ませんけれども、しかし、法律案作成過程におき
ましては、正式の諮詢というものはいたしておら
ぬのでござりますが、事務的には局長もしばしば
参りまして向こうと打ち合わせをして、この法案
作成に御協力を願つたわけでございます。

○斎藤(正委員) 日本国學術会議法の正式な条文に
ある階層によって多様な意見がござりますが、

○天城政府委員　さようであります。
○斎藤(正)委員　そうしますと、この昭和三十九年一月二十二日、文部省もまたその意向で努力をされた、こういふように理解してよろしいですか。

づいてこの事業を行なつておるのが実情でござります。でございまさから、実質上學術會議と何の関係なしに振興會の事業が行なわれるとは毛ほり考へておらないのでございまして、ただ條文上かにもこれに対しまして學術會議が、そういううえに情について私はもう少し御検討いただければそ御不満はないはずだと存じますけれども、この上面に、今までたとえば評議員会に半數は學術會議から出るとか、そういうような条文が取り除れたことによつて、これは學術會議と縁を断つではないかというような御不満なり御不安があつことは、私どもどもともだと思ひます。でございまさるので、實際上におきましては、學術會議とそりやう密接な關係を続けるために連絡機關を常設置きまして、そして一切の苦労つきまつ

○鈴木國務大臣 学術会議の会長、副会長と私自身お会いしてきましたのでございます。それは間違ひをしてきめたことだ、こういうことですね。

○斎藤(正)委員 さようございます。

○鈴木國務大臣 さようございます。

○斎藤(正)委員 そうしますと、やはりいま大臣から言われたような、朝永会長が学術会議全体へはかつてないために、迷惑をされて参考人としての意見陳述になつたのではないかといふ憶測、想像にもなるわけがありますけれども、この点が私はやはり一番問題であろうというふうに思うわけであります。が、ひるがえつて日本学術会議法を調べてみますと、政府が日本本学術会議に諮問ができる内容につき数点が記載をされておるわけであります。過日の本委員会におきまして、大臣は日本学術会議に諮問したかのごとき発言をされて、私も実ははつといたしたのでありますけれども、まだ議事録が出ておりませんのでこの点は明らかであります。過日の答弁によりますと、諒問といふことは、日本学術会議に事前にどういう諒問なり、あるいは諒問でなければ相談なりをされたのか。過日の答弁によりますと、諒問といふことば

○鈴木國務大臣 さようでござります。
○斎藤(正)委員 そうしてまいりますと、私はやはり問題が残つてくるというふうに思うわけでございます。午前中の石川委員の質問に答えられて、局長は、昭和三十八年の例の日本学術会議第二百二十四回運営審議会の学術振興会についての文部省に伝達をされた内容を取り上げて申されておりました。このことは、当時の日本学術振興会の改組充実にあたつての要望であった、こういうふうに答弁をされ、日本学術会議の要望に従つて当時の日本学術振興会は改組充実したのですといふように答弁をけざされたと思うのですが、これはそのとおり解釈してよろしいですか。
○天城政府委員 私は先ほどもお話ししましたように、三十八年一月十四日の提案といふものについてそう申し上げたのですが、二百二十四回運営審議会の決定につきといたことで会長が学術振興会に行かれたわけあります。並びに文部省にそのことが口頭で伝達されたということでございま

な連絡をとることによって日本学術会議も納得をしてゐるのだといきめつけ方とは、やはり日本学術会議全体を流れている思想とのギャップが相変わらず埋まっていないといふように解釈をするのでありますけれども、それは行き過ぎだ、決してさようなことはない、法文上そういう規定はなくとも運営面で十分理解がいっていると同時に、円滑な運営ができるのだと断言できるのかどうか、もう一度大臣の御見解を伺いたい。

○鈴木国務大臣 これはしばしば私申し上げますけれども、文部省と学術会議との関係につきましてでも、この法文上は、政府機関としまして学術会議は勧告機関となつておるのでございますが、科学研究費の配分につきましては、この研究費の配分の基本的な方針を、学術会議の意見を尋ねましてきめますし、また配分の人的構成につきましても、学術会議から推薦を受けました者を中心いたしまして、科学研究費の配分をやつておるわけでございます。文部省としましては、学術会議の勧告の線に沿いまして、学術行政といふものをずっと遂行いたしてまいりつてあるのでございまして、学術振興会につきましても、やはり今日事業をいろいろやつておるわけでございますが、ほとんどの全部につきまして、学術会議の勧告に基

○斎藤(正)委員 大臣の言わんとするところはとにかくあります。その点はわかつたわけではありませんけれども、その辺にとどめておきます。

次に伺つておきたい点は、過日も川村委員から資料の提出が求められ、われわれのところに、文部省に関係のある特殊法人のいろいろな内容につき御提示があつたわけであります。七つ、八つの特殊法人が文部省関係にあるわけでありますけれども、先ほどから大臣がるる答弁されておりますけれども、いざれも大同小異の内容になつております。ただ、私がけげんに思う点は、日本育英会に対しましては立ち入り検査の規定がないように思ふのですが、立派な学校振興会法にしても、日本育英会法にしても、あるいは国立競技場法にても、日本学校安全会あるいは給食会、国立教育会館等々、いざれを見ましても、今度審議をささげておりますこの学術振興会法なるものは、きわめて実際できました場合におきましては、私ども十分御連絡を申し上げてまいりましようとして話し合いをいたしておりますのでございまして、実際できました場合におきましては、私ども、そういうことは毛頭考えていないのでござります。

第一類第六号 文教委員會議錄第二十號 昭和四十二年七月十一日

て次元の高い、日本の学術、文化を奨励する上においては最高の機関であろうというように思うわけですが、日本育英会と物理的に対比するとかどうとかいうことはむづかしいと思いますけれども、もし立ち入り検査の条項がない法人でもあるということならば、私は、この次元の高い学園につきましてもそういう点は採択されたほうがいいんじゃないのかというよりも思うわけでありますけれども、私の間違いであれば御指摘いただきたい。

○天城府委員 法文のていきいから申しますと御質問の点ごもっともでござりますが、育英会法は御存じのとおり昭和十九年の立法でございまして、御理解いただきますようにまだかな文の文語體の法律でございます。そういう意味でその後の法律と若干ていさいは違つてゐるわけでございまして、平仄が合つてないことは事実でございまして、なほ、実際問題といたしましては、現在補助金適正化の法律がございまして、補助金を受ける対象に対しましては、事務所などに立ち入つて帳簿書類その他の物件を検査できるということが補助金適正化の法律にございますものですから、現育英会との関係におきましては事務費の補助金

○斎藤(正)委員 まあ苦しい答弁のようで、古い立法だからないのだ、その後のやつは新しいからいいとはいひを整えたのだ、こういう答弁で、別にその規定のあるなしにかかわらず、補助金適正化の法律に従つて立ち入り検査もできるのだから、日本育英会といえども立ち入り検査をしようと思えばできる、こういう答弁であります。しかしながら、私はやはり、古い立法であつて当時はそういう立派な規則ではなかつたというならばそれまででありますけれども、だから育英会法を改悪して立ち入り検査の条項を入れよと言うのではないのです。私は、学振のときをわめてレベルの高い、次元の高い、格調の高い、日本の学術研究の継続性

英会法どころの騒ぎではない、立ち入り検査などのごときはとらないほうがいいのではないか。以下、罰則等につきましては、ほかの特殊法人と大同小異でございますからあれこれ言うわけではありませんけれども、この点につきまして、やはり大臣が責任を持ち、信頼をし、任命した会長であり、理事長であり、理事であり、監事であり、評議員だ、その皆さんに對して立ち入り検査までをする、あるいは罰則規定を設けるというようなことににつきましては、確かに他の法律との均衡上といふ言いわけはありますから、非常に何かさびしいものだというようにも思うわけであります。このようなものが多くの法人に規定されておりますが、実際に今まで罰則規定を適用されたことがありますか、あるいは立ち入り検査をやったことがありますのか、この点を伺つておきたいと思ひます。

○鈴木國務大臣　実は育英会法を昭和十九年に国会に提案いたしました、いわゆる法案作成をいたしましたのは、私が主としてやりました関係でござりますので、その關係をちょっと御了解を得たいと思います。

それは、あの当時、育英会の事業を国の直接の事業としてやるべきかどうかといたるいろいろ論議がございまして、結局國に代行しまして、零細な貸し付け金でござりますので、國の代行機關としてそこで特殊法人たる育英会を設くべきだ、こういう意見になりましてあれを特殊法人にしたわけですが、実はその經理の内容は國にかわりまして行なうようなものでござりますので、現在におきまして立ち入り検査はございませんけれども、この監査は現職の文部省の会計課長がやつておりますが、その經理に間違いのないよう、やはり文部省が責任を持つてやつておるのでござります。

それから、立ち入り検査の事實があるかどうかということでございますが、これは文部省に関する限りにおきましては、今までいずれの法人に対しましても、立ち入り検査並びに罰則の適用も

英会法どころの騒ぎではない、立ち入り検査など下、罰則等につきましては、ほかの特殊法人と大同小異でございますからあれこれ言うわけではありませんけれども、この点につきまして、やはり大臣が責任を持ち、信頼をし、任命した会長であり、理事長であり、理事であり、監事であり、評議員だ、その皆さんに對して立ち入り検査までをする、あるいは罰則規定を設けるというようなことをつきましては、いかに他の法律との均衡上といふ言いわけはありましても、非常に何かさびしいものだと、いうように思うわけでありまして、このようなものが多くの法人に規定されておりますが、実際今まで罰則規定を適用されたことがあるのか、あるいは立ち入り検査をやったことがあるのか、この点を伺つておきたいと思ひます。

○鈴木国務大臣　實は育英会法を昭和十九年に国会に提案いたしました、いわゆる法案作成をいたしましたのは、私が主としてやりました関係でございますので、その関係をちよつと御了解を得たいと思います。

いたしたことはございません。
○齊藤(正)委員 これは法体系上類似の法人につ
いては、習慣上とかあるいは法制上の考え方か
ら、いざれもこうなつてゐるんだというならばま
た別ですよ。しかし、私はやはり、この特殊法人
学術振興会のごときは全くそういうことがあって
はならぬし、ないはずだ。ほんとうに大臣がもし
任命をし、指導し、監督をしているこの法人にこ
のようなことがあるとするならば、これは大臣の
責任なんです。天に向かつてつばをするようなも
のだ。ただ法体系上こうしてゐるんだというなら
ばそれまでありますけれども、こちら辺、本法
に限つてこれは削除してもいい、そんなものでは
ないのだと、自信がありになると思うので
す。その自信のほどを伺つてみたい。
○鈴木国務大臣 これは特殊法人にいたします場
合に、最近の立法例として、こういう条項を必ず
入れるようになつてゐるためにこういうのを入れ
たのだと存じます。もちろん、そういう立ち入り
検査をしなければならぬような状況ができました
場合におきましては、おつしやるとおり文部大臣
の責任の問題でございまして、そういう問題は起
こり得るとは考えられませんけれども、ただ形式
的に申しますと、万一そういうような場合が起
こつたときの規定として、これを今までの法体
系として、おっしゃいますとおりにずっと特殊法
人にはみなこういう規定を設けておる、こう考え
るのでございますが、そういう実際上の問題が起
くるといふことはほとんど想像できないのでござ
いますが、法体系上そういう形をとつておると申
し上げるよりしようがないと思います。
○齊藤(正)委員 委員会運営の御都合もあるよう
ですから、あと一つ質問を打ち切りますけれど
も、先ほど、文部省設置法の中から特に第五条の一
項の十八号をあげられまして鈴木委員がお尋ね
をされました。これに対しても同じく第五条の第二
項を引用されて、「文部省は、その権限の行使に
当つて、法律に別段の定がある場合を除いては、
行政上及び運営上の監督を行わないものとする。」

これに該当するのだから、例外的な措置としてこの
ういうような罰則とかあるいは監督だとかいう事
項を適用している、こういうふうに申しておるわ
けであります。これは他の特殊法人に関しまして
も、文部省所管に関するものはいすれも同じ見解
であろうと思つてあります。この二項とい
うのは、これは文部省が異例の措置をとる場合に
使われるものであつて、やはり私は、第十七号を
より第十八号が優先して生きるものだというよう
に考えますがゆえに、この二項につきましては乱用
すべきでないというようになります。されども、いや、五条二項に書いてあるんだから、何ら差しつかえないんだと大みえが切れるの
かどうか、見解を承りたい。

○鈴木国務大臣 私の解釈では、むしろ二項を援
用するということでなしに、こういう法律に定め
がない限りは監督しないと申しますのは、文部省
の所管でございますとえれば大学等に対しまし
て、行政的監督を避けまして、大学の自主性を非
常に尊重するという条項であろうと思ひます。し
たがいまして、たとえば特殊法人ができました場
合に、これだけは監督するということを規定しな
いとその面における監督はできないので、こうい
う監督規定を設けた、その監督規定を設けまし
たのは、本質的には学問の自由をとかそういう自
主性を重んずる、本質的に二項で規定されており
ますので、この監督できる範囲の限界を定めまし
て、たとえばこの振興会の業務の遂行につきまし
てはあくまでも振興会の自主性を尊重してやる、
こういうことになると考へるのでござります。

○齊藤(正)委員 まだ十分理解がいたわわけでは
ありませんけれども、なお逐条若干お尋ねした
い点もありますが、もしまた後刻機会があつたら
やらせていただくことにいたしまして、本日の質
問はこれで終わります。

○床次委員長 本案についての質疑はこれにて終
了いたしました。

次回は、明後十四日、金曜日、午前十時より理

事会、午前十時三十分より委員会を開会すること
とし、本日はこれにて散会いたします。

午後五時四十六分散会

昭和四十一年七月二十日印刷

昭和四十一年七月二十一日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局